



Secours populaire des Bouches-du-Rhône // Crise sanitaire : maintien de la solidarité

Mise à jour 17 Avril 2020

Contact Communication SPF13

06 23 54 23 46

contact@spf13.org

secourspopulaire.fr/13/

Réseaux sociaux : Secours populaire 13

Coronavirus

Les 3 500 bénévoles du Secours populaire des Bouches-du-Rhône, en première ligne depuis le début de la pandémie pour assurer la continuité de la solidarité

Faire face à l'urgence et maintenir le lien

La solidarité est indispensable pour faire face à la situation et ne pas oublier les personnes les plus vulnérables dans cette crise sanitaire.

L'aide alimentaire d'urgence, les actions de prévention et le lien social avec les personnes sont les principales activités maintenues. Les personnes en difficulté sont aidées individuellement dans les locaux de l'association ou ceux mis à disposition. Des équipes vont au-devant des personnes isolées en respectant les consignes sanitaires.

"Aujourd'hui, la crise sanitaire sur la crise sociale crée la crise humanitaire"

Sonia Serra, Secrétaire Générale
De La Fédération du Secours
Populaire des Bouches-Du-Rhône

Avant la crise sanitaire, **59%** des Français avait déjà été sur point de basculer dans la pauvreté.

Baromètre ipsos 2018

Les actions du Secours populaire participent à rompre l'isolement et à renforcer l'écoute, le soutien moral et psychologique.

Une forte augmentation des demandes d'aide

Le « système D » qui permet de survivre s'effondre avec le confinement et le Secours populaire doit s'adapter à un nombre de demandes toujours plus important.

Les personnes vivant de la 'débrouille', de l'assistance et ou de mendicité se retrouvent dans le dénuement le plus total et cela se nomme l'indigence. Par exemple, l'arrêt de l'école signifie pour certains enfants la disparition de l'unique repas complet mangé à la cantine.

Sur les 9 antennes d'urgence à Marseille, le nombre de familles accueillies a doublé. Le Secours Populaire des Bouches-du-Rhône constate un accroissement quotidien du nombre de familles qui sollicitent l'aide d'urgence.

À l'antenne Felix Pyat qui accueille déjà 150 familles, ceux sont **20 nouvelles familles en plus par jour** qui viennent s'inscrire depuis le début du confinement.

Le Secours Populaire des Bouches du Rhône lance un appel aux dons

Face à l'augmentation des demandes d'aide, les bénévoles répondent présent mais les ressources financières s'effondrent !

Aujourd'hui de nouvelles personnes sont dans l'urgence. Sans aide, le Secours populaire des Bouches du Rhône n'aura pas les moyens suffisants pour aider celles et ceux qui comptent avec le Secours Populaire, ni les nouvelles demandes d'urgences extrêmes.

Les actions de collectes empêchées par le confinement

Les règles sanitaires pour protéger la population de la pandémie du covid-19 ne permettent plus de réaliser les actions de collectes régulièrement menées par les antennes, les comités et les 3500 bénévoles. **La générosité des personnes représente près d'un tiers du financement des actions de solidarité déployées.** Or, sans ces ressources **il devient difficile de maintenir les actions habituelles et impossible de répondre à l'augmentation des appels à l'aide.**

Un élan de mobilisation

Les bénévoles ont agi dès l'annonce du confinement car ils intervenaient déjà auprès de personnes vulnérables. **En 3 semaines, 250 nouveaux bénévoles** sont venus renforcer les équipes du département.

De manière spontanée, les habitants du quartier de St Marcel (13011) ont proposé d'organiser une collecte de ce dont nous avons besoin pour soutenir les plus démunis!

Les enfants Copains du Monde ont témoigné leur amitié et leur soutien au travers de vidéos et dessins.

De nombreux partenaires ont manifesté leur solidarité spontanément en nous offrant des dons : supermarchés, savonneries, producteurs locaux, restaurants, etc.

Une solidarité spontanée s'est créée avec des réseaux d'enseignants, de travailleurs sociaux et d'habitants pour organiser la solidarité dans les quartiers.

" Notre appel à dons permettra de n'abandonner personne face à la crise. "

Sonia Serra, Secrétaire Générale
De La Fédération du Secours
Populaire des Bouches-Du-Rhône

32% des ressources financières sont issues de la générosité qui s'exprime lors d'opérations de collectes, des manifestations publiques (concerts, lotos, braderies,...) et des dons.

Rapport d'activité 2018

" Pas d'action sans don ! "



Campagne de d'appel aux dons lancée sur les réseaux sociaux

La solidarité en actes

Chaque jour, la solidarité en actes, c'est du courage, de la réactivité, la capacité des bénévoles à adapter leurs modes de faire, dans le respect des recommandations sanitaires.

L'aide alimentaire est mise en œuvre sur tout le territoire, par toutes les structures du Secours Populaire Français car elle répond au premier des besoins : se nourrir. Mais l'aide alimentaire permet plus que de répondre à ce besoin vital. Elle est la porte d'entrée de toutes les solidarités. Elle permet aux bénévoles d'échanger et de prendre en compte la situation.

Pour renforcer l'adhésion, rendre acteurs, ils favorisent la création de réseaux de solidarité.



Bénévole de l'antenne Blancarde @La Cie La Cité



Distribution aux sans abris centre ville Marseille



Géraldine et Manu, accueil du siège (13014)



Equipe de bénévoles à Aix, prêts pour la distribution

Les actions de solidarité déployées sur le département

Depuis le début de la crise sanitaire les bénévoles du Secours populaire s'adaptent et trouvent de nouvelles formes à leurs actions pour aider en protégeant.

À Marseille

Antenne du centre-ville de Marseille

Dès les premiers jours de confinement, les bénévoles ont organisé avec les commerçants la récupération d'inventus et leur redistribution aux personnes sans-abris. Chaque matin, ils proposent un accueil café/petit-déjeuner et distribuent des savons et produits d'hygiène. Aujourd'hui, le secteur est plus largement couvert grâce à une action menée en partenariat avec Emmaüs.

Depuis le 1^{er} avril, une distribution aux familles sans ressources a également été mise en place dans les locaux mis à disposition par la mairie de secteur.

A l'entrepôt de la fédération

Au fil des besoins, les bénévoles se mobilisent pour alimenter les structures du département en aides alimentaires de première nécessité pour les aides d'urgence mais aussi en soutien aux 'squats', foyers de réfugiés, collectifs d'habitants, d'enseignants, de parents d'élèves, etc.

Les antennes d'urgences

Dans le 3^{ème} arr, l'antenne Felix Pyat reçoit plus de 20 familles par jour, l'antenne Hoche est venue renforcer l'aide apportée et distribue des colis d'urgence à la demande.

Dans le 4^{ème} arr, l'antenne Libération maintient une distribution d'aide alimentaire d'urgence par semaine.

Dans le 12^{ème} arr, l'antenne Blancarde est ouverte du lundi au jeudi le matin avec une équipe renouvelée pour l'occasion, ils soutiennent environ 200 familles par semaine. Ils organisent également la livraison de colis.



Mise à disposition de savons pour les sans-abris du centre ville

" Pourvu que la solidarité se transmette plus vite que le Corona ! "

Djaouida, bénévole mobilisée sur le centre-ville de Marseille



Bénévoles de la Blancarde @La Cie La Cité



Distribution dans un camp de Roms

Dans le 13^{ème} arr, l'antenne de la Cerisaie, répond à la demande et l'antenne des Lilas soutient le camp de Roms proche de Frais Vallon.

Dans le 14^{ème} arr, l'antenne des Arnavaux assure l'urgence à la demande, l'antenne du siège reçoit également de nombreuses sollicitations en direct.

Dans le 15^{ème} arr, l'antenne Bricarde organise une permanence par semaine et répond à la demande.

Pays d'Aix, la solidarité en mouvement

L'équipe organise des livraisons à domicile pour les plus vulnérables de ses bénéficiaires et apporte un soutien aux oubliés de la rue avec des distribution de nourriture et de savons. 150 familles d'un bidonville sont également soutenues.

À Gréasque, l'aide continue

Les bénévoles s'adaptent pour que l'aide alimentaire se fasse dans les règles sanitaires : colis alimentaires distribués agrémentés de produits d'hygiène et de friandises, livraisons à domicile, collectes alimentaire dans les commerces, collecte de fonds en ligne. Deux nouvelles jeunes bénévoles profitent de leur chômage technique pour donner un coup de main.

Aubagne

L'équipe travaille en lien avec le CCAS et le collectif de transition citoyenne, ils maintiennent l'aide alimentaire et d'hygiène.

Fuveau

Les bénévoles maintiennent l'activité d'aide alimentaire d'urgence et le lien avec les personnes accueillies par téléphone, les enfants réalisent des dessins qui serviront à décorer le local à la sortie du confinement.

La-Penne-sur-Huveaune

L'équipe assure une permanence téléphonique.



Distribution dans un squatt 13014



Aix : distribution dans un bidonville



Bénévoles de Gréasque



Don alimentaire de La Meunerie - Arles



Distribution à Ensues

Pays d'Arles, les restaurateurs solidaires

Les bénévoles du comité s'organisent pour être au plus près des familles en précarité. Des points de distribution éphémères sont mis en place pour le maintien de l'aide alimentaire.

Le restaurant La Meunerie en Arles a remis ses stocks au Secours Populaire du Pays d' Arles, des distributions de fruits et légumes sont également possibles grâce à nos partenaires.

Port-Saint-Louis

L'équipe assure une permanence hebdomadaire d'urgence et une permanence téléphonique en fonction des besoins.

Saint-Martin-de-Crau

Des bon d'achats ont été distribués aux familles et des colis d'urgence sont distribués ponctuellement.

À Septèmes: livraison de colis

Les bénévoles ont mis en place un système de livraisons à domicile des colis d'aide alimentaire.

Livraison de savon de Marseille de La Savonnerie de La Licorne et de produit vaisselle pour un squat de 200 familles.

À Cuges

Dans le respect des règles sanitaires, l'aide est maintenue avec le soutien de partenaires locaux qui offrent des denrées alimentaires. Des repères peints au sol permettent le respect de la distance recommandée dans les files d'attente.

Etang de Berre

L'équipe du SPF de Berre propose aux familles des RDV afin d'éviter les rassemblements et les personnes à mobilité réduite ou ne pouvant se déplacer sont livrées à domicile

Gardanne

L'équipe apporte son aide aux SDFs, a mis en place de l'entraide de voisinage et des livraisons de colis. Toute la ville s'est mobilisée : mise à disposition du gymnase pour les distributions, une association de couturières préparent des



Livraison à domicile - Septèmes



Préparation de la distribution à Gignac



File d'attente à l'aide alimentaire de Cuges



Bénévoles à Port de Bouc



Equipe de Gardanne

masques pour les personnes aidées, les supermarchés font des dons, etc. A l'occasion des vacances scolaires, les enfants des familles aidées et des bénévoles se mobilisent et réalisent de nombreux dessins solidaires.

Ensues-la-Redonne, Gignac-de-la-Nerthe et Miramas

L'aide est maintenue dans les règles sanitaires aux personnes sans ressources en situation d'urgence alimentaire.

Salon-de-Provence

Chaque jeudi la distribution est organisée avec les produits frais récupérés grâce à des partenaires. Aussi, des étudiants sont venus renforcer l'équipe de bénévoles.

Châteauneuf-les-Martigues

La permanence est assurée 4 jours par semaine, l'équipe maintient l'aide alimentaire pour les 40 familles aidées du comité, assure des livraisons lorsque c'est nécessaire et reçoit environ 10 familles supplémentaires pour de l'aide d'urgence.

Martigues

Le SPF est en partenariat avec la croix rouge et la mairie pour distribuer à toutes les personnes en difficultés et organiser des maraudes directement dans les cités. Le comité est ouvert chaque vendredi aux familles qui n'ont plus accès à la cantine gratuite pour leurs enfants.

Port de Bouc

Les bénévoles maintiennent la distribution avec le soutien de la mairie, notamment pour la livraison à domicile.

Copain du monde

Les enfants sont invités à témoigner de ce qu'ils vivent en ce moment sous forme de dessins ou de petits textes.

Leurs témoignages et leurs dessins sont diffusés sur Facebook et auprès des bénévoles de terrain.



Dessin d'un enfant de Copain du Monde



Distribution en extérieur à Salon



Permanence au comité de Châteauneuf



Dans les locaux de Port de Bouc



Flyer Copain du Monde

Le secours populaire c'est quoi ?

C'est 75 ans d'actions contre la pauvreté et l'exclusion

Né en 1945, le Secours populaire est une association à but non lucratif, déclarée Grande cause nationale. Celle-ci est habilitée à recevoir des dons et des legs et des donations. L'association s'est donnée pour mission d'agir contre la pauvreté et l'exclusion en France et dans le monde. Elle rassemble des personnes de toutes opinions, conditions et origines qui souhaitent faire vivre la solidarité.

C'est une organisation décentralisée

L'association répond au défi de concilier son organisation décentralisée et sa nécessaire unité. Les collecteurs-animateurs bénévoles, les comités, les fédérations agissent dans le respect des orientations communes à toute l'association décidées lors des Congrès, et mobilisent, autour d'eux et autour des valeurs de l'association, les donateurs, les partenaires, les personnes aidées et le grand public.

Le Secours Populaire des Bouches-du-Rhône ... en quelques chiffres

- 120 structures décentralisées (comités et antennes)
- 3 538 bénévoles
- 2000 tonnes de nourriture distribuées à 60 000 personnes
- 35 348 donateurs
- 200 entreprises ou associations partenaires

Le Secours populaire des Bouches-du-Rhône ... plus que des chiffres des actes

Un accompagnement social, une écoute, une orientation, pour permettre à chacun de retrouver les droits auxquels il peut prétendre et s'impliquer dans l'association.

- Des Permanences d'Accueil et de Solidarité et Relais-santé
- Des centaines de tonnes de vêtements collectés et distribués
- Accès aux vacances
- Accès aux savoirs et à la culture, Ateliers d'alphabétisation, Soutien scolaire
- Accompagnement des jeunes
- Copain du Monde, le mouvement d'enfants du Secours populaire.
- Accès aux soins et prévention
- Projets de solidarité internationale